



Beispiel: Hisbollah/Hamas Kätzchen

Medientyp: Bild

Medienformat: Sharepic

Veröffentlichungsdatum: 21.07.2024

Erfassungsdatum: 23.07.2024

Plattform: Telegram

Erfassungszusammenhang:

Themenrecherche

Kategorie: Islamismus

Bildebene

In der Mitte des Bildes steht ein Kätzchen im Comic-Stil, frontal dem dem/der Betrachter:in zugewandt. Die Figur ist stark stilisiert, rundlich, mit kurzen Gliedmaßen. Sie trägt ein gelbes Stirnband, auf dem eine grüne Katze mit Sturmgewehr dargestellt ist. Das Kätzchen trägt eine schwarze Munitionsweste, mit den Pfoten formt oder ‚beschwört‘ sie ein rötlich glühendes Dreieck, das in der Luft hängt und quasi bedrohlich auf den/die Betrachter:in gerichtet ist. Dazu passen die boshaft nach innen schräggestellten Augenbrauen-Striche. Der Hintergrund ist überwiegend schwarz, durchzogen von horizontalen roten und weißen Streifen, die mit den teils dicken Enden Kometen- oder Geschossflugbahnen assoziieren.

Einordnung

Die cartoon-artige Darstellung des Kätzchens hat Anklänge an japanische Manga- und Anime-Stile. Dazu passen die dynamischen Linien im Hintergrund, die etwa Bewegung oder Energie in entsprechende Comics und Zeichentrickfilmen symbolisieren. Pfoten und Dreieck erinnern zudem an japanische Action-Fantasy-Serien wie „Dragon Ball“, in denen die Protagonisten Energie-Bälle oder -Strahlen mit den Händen formen und auf die Gegner:innen lenken. Zu einem politischen Bild wird die Darstellung über die Weste und vor allem das Stirnband, das mit seinem grünen Motiv auf gelben Grund dem [Logo](#) der in Deutschland verbotenen islamistisch-schiitischen Miliz [Hisbollah](#) („Partei Gottes“) nachempfunden ist, in dem sich ebenfalls dasselbe stilisierte Sturmgewehr und dieselbe Weltkugel finden.

Das rötliche leuchtende Dreieck (statt der manga- und anime-typischen Lichtkugel) könnte als Verweis auf die ebenfalls in Deutschland verbotene palästinensisch-islamistische [Hamas](#) (Harakat Al-Muqawama Al-Islamia, „Bewegung des Islamischen Widerstands“) verstanden werden, die am 7. Oktober 2023 Israel überfiel. Seit dem Anschlag bzw. im Kontext des Israel-Gaza-Konflikts steht ein rotes Dreieck als inoffizielles und nicht verbotenes Kennzeichen der Hamas, da es etwa in Propagandavideos als Symbol genutzt wird, um u.a. militärische Ziele zu markieren. Bei pro-palästinensischen Protestaktionen oder Sympathiebekundungen wurde und wird es als ein Ausweich-Symbol genutzt und deshalb schon sein Verbot gefordert. Allerdings: Beim Hamas-Dreieck ist die Spitze nach unten gerichtet, in dem Sharepic nach oben.

Im Kontext des Israel-Gaza-Konflikts online verbreitet kann die Darstellung des Comic-Kätzchens als dschihadistische:r Kämpfer:in ironisch gemeint sein – aber auch als naive oder gezielte Verniedlichung von Terrorist:innen und deren „Widerstandskampf“. Über derlei Darstellungen sowie potenzielle Referenzen auf populäre Action-Fantasien kann der Verharmlosung oder Trivialisierung Vorschub geleistet werden, selbst wenn das konkrete Beispiel-Sharepic allein noch keine Entwicklungsgefährdung oder -beeinträchtigung für Kinder und Jugendliche darstellt.